
R. Delord - Latin 
 

- Leçon - Les Adjectifs de la 2ème classe - 
 
I. Généralités : 
 

- Les Adj. de la 2ème classe se déclinent sur les modèles de la 3ème déclinaison des noms. 
 

- Rappel : pour trouver le radical d’un adjectif, on prend son Gén. Sing. et on enlève la terminaison : 
 

 ex. : fortis => radical : fort- ; ingentis => radical : ingent- 
 

!!! : Lexiques et dictionnaires, ne donnent pas toujours le Gén. Sing. (tjs. en –is). 3 présentations sont possibles : 
 

 ex. : fortis, e : courageux => fortis = Nom. Sing. Masc. et Fém. ; forte : Nom. Sing. Neut. ; (Gén. Sing. : fortis) 
 ex. : acer, acris, acre : ardent => acer = Nom. Sing. Masc. ; acris = Nom. Sing. Fém. ; acre = Nom. Sing. Neut. 
 ex. : vetus, -eris : vieux => vetus = les 3 formes du Nom. Sing. (m., f., n.) ; veteris = Gén. Sing. 
 

- Comme les noms de la 3ème déclinaison, ces adjectifs présentent au Nom. et Voc. Sing. des terminaisons diverses. 
 

 ex. : memor, memoris : qui se souvient ; inops, inopis : sans ressources ; uber, uberis : fécond 
 

- Comme les noms de 3ème déclinaison, ils se divisent en deux groupes, en fonction du nombre de syllabes : 
 

     1°- les parisyllabiques qui ont le même nombre de syllabes au Nom. Sing. et au Gén. Sing. 
 

 ex. : for/tis (Nom. Sing. = 2 syllabes) ; for/tis (Gén. Sing. = 2 syllabes) 
 

     2°- les imparisyllabiques qui ont un nombre de syllabes différent au Nom. Sing. et au Gén. Sing. 
 

 ex. : in/gens (Nom. Sing. = 2 syllabes) ; in/gen/tis (Gén. Sing. = 3 syllabes) 
 
II. Déclinaison :  
 

     1. Déclinaison parisyllabique (Abl. Sing. en –i ; Gén. Plur. en –ium) : modèle fortis, -e :courageux 
 

Singulier Mascul n i iFéminin Neutre Pluriel Mascul n Féminin Neutre 
N. fort- is fort- e N. fort- es fort- ia 
V. fort- is fort- e V. fort- es fort- ia 
Acc. fort- em fort- e Acc. fort- es fort- ia 
Gén.       fort- is Gén.       fort- ium 
Dat.      fort- i Dat.        fort- ibus 
Abl.      fort- i Abl.        fort- ibus 

 

     2. Déclinaison imparisyllabique (Abl. Sing. en –e ; Gén. Plur. en –um) : modèle vetus, -eris : vieux 
 

Singulier Mascul n i iFéminin Neutre Pluriel Mascul n Féminin Neutre 
N. vetus N. veter- es veter- a 
V. vetus V. veter- es veter- a 
Acc. veter-em vetus Acc. veter- es veter- a 
Gén.    veter-is Gén.     veter- um 
Dat.   veter- i Dat.       veter- ibus 
Abl.   veter- e Abl.       veter- ibus 

 
III. Autres remarques : 
 

- Les Adj. de la 2ème classe en -is, -is, -e (comme fortis, -is, -e) se déclinent : 
 => au Masc. et au Fém. comme civis (sauf à l’Abl. Sing. qui est en -i)  
 => au Neut. comme mare. 
 

- Les Adj. en – ax, -ex, -ix, -ox se déclinent sur fortis, -e (ex. : felix, felicis : heureux ; rad. : felic- ; => Nom. Neut. 
Plur. : felicia) 
 

- Les Adj. de la 2ème classe en -er, -is, -e (comme acer, acris, acre) se déclinent comme fortis, -is, -e sauf au Nom. et 
au Voc. Masc. Sing. (Déclinaison : Nom. Sing : acer, acris, acre ; Voc. Sing. : acer, acris, acre ; suite sur fortis) 
 

!!! Ne pas confondre les adjectifs de 2ème classe type acer, acris, acre à ceux de la 1ère classe du type : pulcher, 
pulchra, pulchrum !!! 
 

- Les Adj. en –ens, -entis (ex. : prudens, ingens, participes présents) se déclinent sur fortis, -e ; ils présentent une 
seule terminaison au Nom. et Voc. pour les trois genres (Nom.-Voc. Sing. Masc.-Fém.-Neut. : prud-ens) 
!!! ils ont l’Abl. Sing. en –i s’ils qualifient une chose, en –e s’ils qualifient une personne : 
   ex. : prudente consule : par un prudent consul ≠ prudenti consilio : par un prudent conseil 
 

- Quelques rares adjectifs se déclinent sur vetus, -eris : dives, divitis : riche. ; pauper, pauperis : pauvre. ; princeps, 
principis : premier ; exul (exsul), exulis (exsulis) : exilé. 
 
IV. Lexique : 
 

brevis, e : bref, court   
dives, divitis : riche.  
fortis, e : courageux  
immanis, e : cruel, barbare  
immortalis, e : immortel  
impar, imparis : inégal 
ingens, entis : immense  

inops, inopis : sans ressources 
insignis, e : remarquable  
memor, oris + gén. : se souvenant de 
minax, acis : menaçant  
omnes, omnia (gén. plur. -ium) : 
tous, toutes choses  
omnis, e : tout, chaque 

par, paris + dat. : égal à  
pauper, eris : pauvre  
princeps, cipis, adj. : premier, qui 
prend l'initiative de  
vehemens, entis : violent, impétueux

 


